

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título	Tamaño	Valor Publicitario Estimado
03/09/2008	PODER (STGO-CHILE)	25	1	ÓIÁÁ 125	19,7x27,2	\$ 962.082

ÍNDICE OPINIÓN



TOMÁS FLORES
Economista

Competencia en el mercado del trabajo

Hace algunos días, el canciller firmó el TLC entre Chile y Australia, que abrirá una nueva oportunidad a los productores chilenos en la zona asiática. Se agrega así un acuerdo a los que ha establecido Chile desde de los 90, los cuales han llevado nuestro arancel ponderado bajo el 2% y han colocado a Chile dentro de los 10 países con mayor apertura al intercambio de bienes.

pueden haber —como la prohibición de exportar impuesta por el gobierno argentino a sus productores—, pero en el caso de Chile se hace cada vez menos probable el retorno del proteccionismo.

Así, la incorporación al mundo global también incrementa la intensidad competitiva en nuestra economía, en donde los productores chilenos deben enfrentarse directamente a los más eficientes del planeta. En aquellos sectores donde la calidad del servicio o del producto no es la adecuada,

los proyectos de Mercado de Capitales, I y II, y prontamente III, que ha sofisticado la calidad de los servicios y reducido su costo. En la actualidad, nuestro sistema financiero es uno de los más competitivos entre los países emergentes.

Pero en el segundo mercado de insumos, el del trabajo, se están registrando severos retrocesos. La mayor rigidez no sólo dificulta la producción de ciertos bienes y servicios, sino que además provoca un aumento de la remuneración superior a la productividad. Un ejemplo de lo primero es la incipiente industria de servicios de asesoría e investigación que prestan empresas ubicadas en Chile a sus clientes en Estados Unidos. En el resto del mundo es bastante habitual jornadas de trabajo de 24 horas, los 7 días de la semana. En la medida que la regulación doméstica restrinja este modelo, dejamos de ser competitivos y dichos capitales fluirán a México o Perú.

Asimismo, la permisividad en la creciente violencia en la negociación colectiva, varias veces ilegal, también puede conllevar un aumento en el costo de producción y el retroceso en la posición relativa mundial.

Así, el avance sistemático en el funcionamiento del mercado de capitales y el retroceso, también sistemático, en el mercado del trabajo, sigue sesgando a que las nuevas inversiones sean cada vez más intensas en tecnología, para así requerir la menor cantidad de mano de obra. El peligro de esta combinación es la asociación que hacen las personas entre la libertad de comercio y la tasa de desempleo, siendo que una ley del trabajo moderna y consciente de la competencia global podría llevar sus beneficios a todos los trabajadores. **P**

La mayor rigidez en el mercado del trabajo provoca un aumento de la remuneración superior a la productividad.

Lo anterior es el resultado de la aplicación sistemática de una política de integración económica multilateral que se ha implementado desde mediados de los 70, con diferentes instrumentos, pero con el mismo objetivo. Esta senda se mantendrá en los próximos gobiernos y probablemente antes de fin de la década será derogado totalmente el arancel aduanero. Adicionalmente, los acuerdos realizados en los 90 llegarán a su punto de plena operación con la apertura total de las economías de nuestros socios, lo que también significará la derogación completa del sistema de bandas para el trigo y azúcar en nuestro país.

Este proceso de integración tiene beneficios netos para nuestro país, no sólo porque se hace mucho más difícil comenzar a retroceder y cerrar nuestra economía nuevamente, dada la relevancia de los intereses involucrados. Es cierto, locuras siempre

ingresa una empresa extranjera y se genera una transformación de dicha industria. Esto es doloroso para los empresarios locales, pero muy bueno para los consumidores. Al final, los empresarios locales se ven obligados a mejorar y ello les abre la posibilidad de incursionar en los países vecinos donde este proceso de competencia global es todavía incipiente. Es más, puede ser tan significativa la transformación que nuestros empresarios ya comienzan a desafiar a los grandes, y muy pronto veremos una tienda chilena en Miami, tal como años atrás empezamos a vender naranjas en California y vino en Francia.

Ahora bien, en la medida que se intensifica la competencia en los mercados de bienes y servicios, es necesario hacer algo equivalente en los mercados de los insumos. El primero de ellos, el capital, ha tenido una atención adecuada a través de